

NOUVELLES du 3 mars 2008

LETTRE DU 3 MARS 2008

Bien le bonjour chez vous!

Avec les jours qui s'allongent : en moyenne 4 minutes quotidiennement, **avec** l'arrivée prochaine de l'horaire d'été qui prolonge la soirée jusqu'à l'arrivée du crépuscule, **avec** l'équinoxe du printemps qui se pointe déjà, on se surprend (est-ce là le mot juste?) à espérer que le doux printemps nous arrivera plus tôt que prévu. Et pourtant, l'expérience collective devrait nous enseigner que ce n'est qu'en mai que tout se concrétise vraiment. Malgré tout, vive l'espoir que tous ces signes avant-coureurs puissent véhiculer la réalité souhaitée!

NÉCROLOGIE

Gustave Crépeau

L'APRUM déplore le décès survenu le 1er décembre 2007 de Gustave Crépeau, professeur retraité de la Faculté des sciences de l'éducation. Après des études appropriées à l'Université Laval et à l'École normale secondaire (licence en pédagogie-lettre), il poursuit son cheminement dans le domaine de la pédagogie et de l'histoire de l'éducation. « Pionnier de l'éducation comparée au Canada français, il y consacra le sujet de sa thèse de doctorat. Obtenue en 1965 de l'Université d'Ottawa, celle-ci porte sur l'Analyse comparative des ouvrages français et américains de conseils aux adolescents sur les méthodes d'étude ». En 1965, il participe à la création de la Faculté des sciences de l'éducation et en devient le premier secrétaire. Puis à titre de membre du corps professoral (professeur adjoint), il devient « responsable pendant la période de transition de la bonne suite des projets d'études des centaines d'étudiants qui avaient désormais un nouveau port d'attache. Puis, quand les structures de la faculté se stabilisèrent au début des années soixante-dix, il contribua à l'établissement de la Section d'éducation comparée et des fondements de l'éducation ». « Le professeur Gustave Crépeau enseigna principalement l'histoire de l'éducation et l'enseignement par modules, appelé à ses débuts « enseignement programmé ».

« Le rayonnement de Gustave Crépeau s'est étendu en dehors du milieu universitaire. Ainsi, il est secrétaire-trésorier au Conseil d'administration de la Fondation Georges Perras de même que secrétaire, au sein de la CRÉPUQ, du Comité de coordination de l'enseignement pédagogique des universités. Par

ailleurs, on doit à ses démarches fructueuses l'acquisition en 1966 de la Collection Rey-Herme intégrée, en 1988, aux Collections spéciales de la bibliothèque de l'Université ». Suite à la modification des structures de la FSE, il se joignit (1980) au Département d'études en éducation et d'administration de l'éducation. « Ceux qui l'ont connu se souviennent d'un homme sage, paisible, droit, honnête, digne de confiance, respectueux et cordial, autour de qui régnaient toujours l'harmonie, le beau, la bonté et le bon sens ».

Note: Dans les paragraphes qui précèdent, et avec la permission des auteurs, je me suis largement inspiré, 1) du texte présenté par Adèle Chené en hommage aux pionniers lors du 40e anniversaire de la Faculté des sciences de l'éducation (25 avril 2006) et 2) du texte que le doyen Michel Laurier a lu à l'Assemblée universitaire en décembre dernier.

Édouard Pagé

Notre collègue Édouard Pagé est décédé le 4 février 2008, il avait 98 ans. Au moment de sa retraite, il appartient au Département de sciences biologiques où il a œuvré de 1955 jusqu'en 1975. Son champ particulier d'expertise est l'acclimatation au froid; il a enseigné la biologie, la biochimie et la nutrition. Il a aussi occupé plusieurs postes importants dont celui de directeur du Département de biologie et de doyen de la Faculté des sciences. En 1962, il avait fondé la Station de biologie de St-Hippolyte dont il avait encouragé l'acquisition par l'Université. Il est l'un des fondateurs de l'Association des professeurs, l'APUM, ainsi que de notre Association des professeurs retraités, l'APRUM. L'Université de Montréal le désigne comme l'un de ses « Pionniers » à l'occasion des fêtes du 125e anniversaire.

Il obtient une Licence en agronomie de l'Université de Montréal en 1936 et un Ph.D. en biologie, option nutrition, de l'Université Cornell en 1940. En 1940, il enseigne la biochimie et la nutrition à l'Institut Agricole d'Oka. De 1941 à 1944, il travaille comme Associé de recherche au Banting and Best Department of Medical Research de l'Université de Toronto, où il s'intéresse à la physiologie de l'environnement, notamment l'acclimatation au froid et à l'altitude. En 1944, il revient à Québec, sa ville natale, pour occuper un poste de professeur de biochimie à la Faculté de médecine de l'Université Laval; il devient directeur du Département de nutrition de l'Institut d'hygiène et de biologie humaine en 1948. Il étudie alors le métabolisme azoté et le métabolisme lipidique.

C'est en 1955 qu'Édouard Pagé se joint au Département de biologie de l'Université de Montréal dont il assume la direction jusqu'en 1963. Il occupe le poste de doyen de la Faculté des sciences (1961-1964). Durant ses 20 ans de carrière à l'UdeM, il enseigne la biochimie et la nutrition, et il continue de s'intéresser à l'acclimatation au froid. Il étudie l'implication dans les mécanismes d'acclimatation au froid de la composition de l'organisme, surtout la distribution des graisses de réserve et leur mobilisation, l'utilisation préférentielle des lipides

et l'importance du tissu adipeux brun chez le rat acclimaté au froid. Il se concentre aussi sur la relation entre le tissu adipeux brun, l'acclimatation au froid et la signification de l'hypersensibilité aux catécholamines comme critère d'acclimatation.

Édouard Pagé a été président de plusieurs groupes scientifiques: Société de biologie de Montréal, Société de physiologie de Montréal, Société de chimie de Montréal, Société canadienne de physiologie. En 1966, il est le premier canadien français à présider la Fédération canadienne des sociétés de biologie.

Déjà, en 1944, Édouard Pagé a eu l'insigne honneur d'être nommé Member of the British Empire. D'autres honneurs suivront. En 1955, il reçoit le Prix du concours scientifique de la Province de Québec et il est également reçu membre de la Société Royale du Canada. En 1968, il reçoit la Médaille du Canada. En 1971, l'ACFAS lui décerne le Prix Pariseau. M. Pagé a été nommé professeur émérite à l'Université de Montréal en 1977. Citons quelques lignes écrites par son collègue Jean-Marie Demers lors de la remise du Prix Pariseau au congrès de l'ACFAS en 1971 :

« Je voudrais insister sur les aspects humains de Monsieur Pagé. Homme d'une vaste culture, il est demeuré extrêmement sensible aux courants d'idées les plus récents. Il manifeste une clairvoyance remarquable et un grand dynamisme d'adaptation aux modifications – aux mutations – profondes que la société tout entière connaît. Universitaire de haute stature, Édouard Pagé n'a pas manqué de marquer au coin de son expérience et de sa largeur de vision, la vie scientifique et culturelle de son milieu ».

Ceux et celles qui ont connu personnellement Édouard Pagé se rappellent sa vivacité d'esprit, son humanisme, son attachement à ses étudiants et à l'Université de Montréal. Il était un homme « en forme » autant physiquement qu'intellectuellement, ce qui explique probablement son exceptionnelle longévité.

Note: Jacques Boucher, l'auteur du texte qui précède, s'est largement inspiré des propos de Thérèse Cabana tenus à la Station de biologie.

CLUB INFORMATIQUE

Texte de Jean-Robert Derome

Le Club informatique de l'APRUM se réunit chaque troisième jeudi du mois, soit après les déjeuners mensuels. Les rencontres ont lieu de 15h30 à 17h30 dans un local de l'Université de Montréal, souvent au D-423 du Pavillon Roger-Gaudry. Une période de questions-réponses est prévue après la présentation du mois. On peut trouver sur le site web de l'APRUM la plupart des présentations des réunions précédentes. On y accède à l'adresse suivante : http://www.aprum.umontreal.ca/DGTIC/Club.htm. On obtient les détails d'une rencontre en cliquant sur la date dans le tableau.

La prochaine rencontre aura lieu le jeudi 20 mars et le sujet proposé est : les fléaux de l'internet; comment se protéger? Pierre Trudel, professeur à la Faculté de droit et spécialiste de ces questions, fera la présentation et répondra aux questions. Les personnes qui sont sur la liste d'envoi du Club informatique seront informées au moins une semaine à l'avance du local où aura lieu cette rencontre. Les personnes qui ne croient pas être déjà sur cette liste sont priées de m'envoyer leur nom et leur adresse courriel [jr@deromelyons.ca] pour que je puisse les ajouter à la liste.

RRUM

Texte de Robert Brunet

Les données préliminaires fournies par la directrice des placements du RRUM nous indiquent que les actifs de la caisse du RRUM ont atteint le 31 décembre 2007 la valeur de 2,51 milliards. Le rendement sur nos avoirs pour l'année 2007 est de 2,3%. Cela peut paraître très peu et ce l'est comparé aux rendements des dernières années, mais dans les circonstances du monde des placements en 2007 c'est bon. En effet, la médiane des rendements des grands fonds de retraite au Canada se situe à 1,8% et les indices de référence ont fait seulement 0,7%. Ces chiffres sont préliminaires et restent à confirmer dans les mois qui viennent.

LES COLLÈGUES À L'HONNEUR

Texte de Gilles Rondeau

Tout au cours de leur carrière universitaire nombre de professeurs sont l'objet d'honneurs qui leur sont témoignés à cause du rôle significatif qu'ils jouent dans la société ou dans le cadre de différents regroupements professionnels ou culturels appropriés. Le passage à la retraite ne met pas un frein à ces événements, bien au contraire. Chaque année plusieurs professeurs retraités reçoivent des prix, des médailles, ou sont nommés membres d'ordres ou de sociétés prestigieuses. D'autres sont nommés professeurs émérites ou reçoivent un doctorat honoris causa ou sont l'objet d'une reconnaissance particulière par leur faculté, leur ordre professionnel ou leur association culturelle ou disciplinaire.

L'APRUM maintient sur son site web une rubrique intitulée À L'HONNEUR. On y retrouve la liste de tous ses membres qui depuis décembre 2003 jusqu'à aujourd'hui ont été publiquement honorés. On peut consulter cette liste récemment mise à jour et prendre connaissance de la fiche explicative qui accompagne chacune des mentions en cliquant sur le nom du professeur retraité qui a reçu l'honneur. Si vous avez récemment été honoré ou si vous connaissez un collègue ou une collègue retraitée qui l'a été, n'hésitez pas à m'en informer par courriel à [gilles.rondeau@umontreal.ca]

IN FINE

Je vous rappelle que les déjeuners du 3e jeudi du mois ont toujours cours Chez Lévêque au 1030 rue Laurier Ouest de 12 heures à 14 heures. On y vient sans rendez-

vous et l'on y bénéficie des plaisirs de la conversation avec les collègues. Les dates à retenir : 20 mars, 17 avril et 15 mai. Par la suite, nous tiendrons notre Assemblée générale annuelle le 3 juin prochain. Je vous reviendrai à ce sujet en temps opportun. J'ajoute un mot pour remercier les collègues qui ont apporté à la préparation de cette missive une collaboration qui m'est fort précieuse. Et sur ce, je vous salue chaleureusement.

Jacques St-Pierre Président JSP/fsp

Vos coordonnées (adresse, appartement, téléphone, ...) changent? Dites-le à l'APRUM : (514) 343-7635.